



## MEJORAMIENTO DEL ESPACIO PÚBLICO

Conoce las claves para transformar el espacio público a través de la iluminación

El espacio público es vital dentro de las ciudades, ya sean grandes o pequeñas, todas las personas tienen derecho a gozar el uso y acceso libre a los espacios públicos. Lamentablemente, algunas dinámicas urbanas favorecen el abandono o deterioro de espacios como parques, plazas y jardines, entre otros.

Debido a este deterioro o abandono de determinados espacios, las dinámicas sociales de las comunidades aledañas se ven afectadas de manera negativa: aumento de la delincuencia, vivienda clandestina o informal e insalubridad de la zona.

Para este tipo de fenómeno urbano, se han diseñado y puesto en marcha algunos programas de mejoramiento o rehabilitación del espacio público, en ellos, interviene un grupo interdisciplinario encargado de desarrollar una estrategia acorde a las necesidades específicas del lugar, considerando sobre todo a la comunidad cercana que ha dejado de hacer uso del espacio.

## ¿Qué es un proyecto de mejoramiento urbano?

Frente a este problema que aqueja en ciudades grandes o pequeñas, el diseño de un proyecto de mejoramiento o rehabilitación de espacios públicos es la solución. Este tipo de proyectos consiste en una iniciativa urbanística que se enfoca en la revitalización y mejora de áreas públicas que han sufrido deterioro, abandono o desuso en entornos urbanos o rurales. Estos proyectos tienen como objetivo transformar estos espacios en sitios funcionales, estéticamente atractivos y seguros para el disfrute de la comunidad y el público en general.

— La esencia de un proyecto de mejoramiento del espacio público radica en su capacidad para revitalizar y dar nueva vida a espacios que pueden haber perdido su valor y su utilidad original.

El proceso de desarrollo de un proyecto de mejoramiento y rehabilitación de espacios públicos sigue una serie de pasos fundamentales. En primer lugar, se realiza un diagnóstico minucioso del espacio en cuestión, lo que implica una evaluación exhaustiva de su estado actual, identificación de problemas y necesidades, así como una comprensión profunda de su contexto histórico y cultural. Esta fase inicial es crucial para establecer una base sólida y comprender las condiciones existentes antes de iniciar cualquier intervención.

La participación activa de la comunidad local y los usuarios del espacio público es esencial desde el inicio del proyecto. La voz de los residentes al expresar sus necesidades es un factor valioso para definir los objetivos y la visión del proyecto. Esta participación ciudadana contribuye a aumentar la aceptación y el compromiso con el proyecto en el largo plazo.

Una vez que se establecen los objetivos y la visión, se procede al diseño y la planificación detallada del espacio público. Esto incluye la distribución de áreas verdes, la ubicación de zonas de descanso, el diseño de lumínico, el mobiliario urbano y elementos decorativos, todo ello con el propósito de crear un espacio que sea funcional, estético y propicio para la actividad y la interacción social. En el caso de espacios públicos con elementos históricos, culturales o arquitectónicos significativos, se planifica cuidadosamente su conservación y restauración, con el objetivo de respetar su valor cultural y patrimonial.

La sostenibilidad es un aspecto clave en estos proyectos, y se busca integrar prácticas sostenibles en el diseño y la construcción. Esto incluye la selección de materiales respetuosos con el medio ambiente, la eficiencia energética y la gestión adecuada de los recursos, lo que contribuye a la construcción de entornos urbanos más sostenibles. Por otra parte, la gestión y el mantenimiento a largo plazo también se consideran cuidadosamente, con el fin de garantizar la durabilidad del espacio rehabilitado y su capacidad para seguir siendo un activo valioso para la comunidad en el futuro.



## ¿Cómo impacta el diseño de iluminación en el mejoramiento de espacios públicos?

En este proceso, la iluminación juegan un papel vital en los proyectos de mejoramiento y rehabilitación de espacios públicos por varias razones importantes. A continuación, te contamos por qué es crucial:

- **Seguridad pública**

Una iluminación adecuada en espacios públicos contribuye significativamente a mejorar la seguridad, por el contrario, una iluminación deficiente puede propiciar la delincuencia y el vandalismo, mientras que una buena iluminación permite a las personas transitar por el área con mayor confianza. Esto es especialmente relevante en proyectos de rescate y rehabilitación, ya que el objetivo es devolver la vida a áreas que pueden haber estado en desuso o en deterioro.

- **Orientación y accesibilidad**

La iluminación proporciona orientación visual a los usuarios del espacio público, lo que es determinante para la accesibilidad y la movilidad. Las personas deben poder ver claramente las rutas, escaleras, rampas, señalamientos y demás elementos que faciliten su desplazamiento. Esto es particularmente importante en proyectos de rehabilitación, donde es posible que se deban corregir deficiencias en la accesibilidad.

- **Sostenibilidad**

En proyectos de rescate y rehabilitación, la iluminación también debe considerar aspectos de sostenibilidad. La adopción de tecnologías de iluminación eficientes en energía, como LED, sistemas de control inteligente y automatización, no solo reducen los costos operativos a largo plazo, sino que también disminuye la huella ambiental del proyecto.

- **Flexibilidad y adaptabilidad**

Las fuentes de luz en espacios públicos debe ser versátiles y adaptables a diferentes usos y eventos. Lo ideal es que sean capaces de ajustarse a las diferentes actividades que ocurren en el espacio a lo largo del día. Los actuales sistemas de iluminación cuentan con diversas funcionalidades que permiten la programación de la intensidad y el color de la luz según las necesidades específicas, además de que muchos de ellos pueden ser usados vía remota a través de plataformas de gestión de datos.

- **Fomento de actividades recreativas**

La iluminación es un elemento que puede favorecer el aumento de la actividad en un espacio público. Cuando los espacios están bien iluminados, la gente tiende a sentirse más cómoda y segura, lo que puede estimular el uso del área durante más horas del día y la noche. Impulsando así actividades recreativas, deportivas y culturales, lo que a su vez revitaliza el espacio público.

- **Reforzamiento de la identidad local**

La iluminación puede emplearse para resaltar elementos arquitectónicos, monumentos o características culturales específicas en un espacio público. Esto puede fortalecer la identidad local y el sentido de pertenencia de la comunidad al destacar elementos relevantes de su historia y cultura.

— En resumen, un proyecto de recuperación y rehabilitación de espacios públicos es una iniciativa multidisciplinaria que busca revitalizar y transformar áreas públicas de manera integral.

Con un enfoque en la mejora de la calidad de vida de la comunidad, la promoción de la cohesión social y la creación de entornos urbanos más atractivos y funcionales. Estos proyectos son esenciales para la evolución y el desarrollo sostenible de las ciudades y comunidades.

En Construlita reconocemos la importancia del mejoramiento de los espacios públicos y por eso hemos desarrollado soluciones en iluminación para alumbrado público. **Somos la única empresa mexicana en iluminar más de tres ciudades del país, también abastecemos a más de quince municipios para la renovación de sus sistemas de iluminación con más de 350,000 luminarios LED.** Todo esto operando de manera activa y bajo la garantía de calidad Construlita. El desarrollo de estos proyectos de alumbrado público es posible gracias a que los luminarios Construlita atienden los requerimientos de iluminación específicos para las calles de México.

Si quieres conocer a detalles las soluciones que hemos diseñado para proyectos de iluminación urbana, descarga el [\*\*Lighting Planner 03\*\*](#).



**Lighting Planner 03**

